

# EL CRUZADO ESPAÑOL

Semanario defensor de la Comunión católico-monárquica

D I O S

P A T R I A

R E Y

Año 1

## DEBERES DEL JAIMISTA

La suscripción, la venta y el anuncio son la vida del periódico. El leal tradicionalista debe procurárselos a EL CRUZADO ESPAÑOL

Viernes 20 diciembre 1929

M A D R I D

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre, 2 pesetas; semestre, 4; año, 8.  
Número suelto, 15 céntimos.  
Dirección y Administración, Mayor, 31, 3.  
APARTADO DE CORREOS 771

Nº 22

### Nuestra actitud

#### ¡Lo "nuestro" por España!...

Los rumores que circularon durante la última semana acerca de cambios trascendentales en la situación vigente, carecen en absoluto de fundamento. Así nos lo manifiesta, en forma rotunda, la notiz que el Gobierno publicó en este sentido.

Quedan, pues, desvanecidas las esperanzas en un próximo retorno a la llamada normalidad constitucional, en la que muchos cifran, más que la rendición del país, el logro de sus cupiscencias de mando y predominio.

\*\*\*

Los genuinos tradicionalistas concedemos muy relativa importancia a esta cuestión, transitoria y circunstancial por naturaleza, ya que, desde nuestro elevado punto de vista político y social, vemos que no está ahí el principio básico de la sólida restauración de nuestra querida Patria.

Ello, no obstante, queda en pie el llamamiento que en nuestro número precedente hicimos a todos los leales, e fin de que, lógicos siempre con sus jiradas convicciones y sumisos a los mandatos de sus autoridades legítimas, contribuyesen, dentro de su respectiva esfera de acción, al triunfo de sus redentores Ideales.

\*\*\*

¿Que no se renuevan los Municipios? ¿Qué siguen rigiendo los destinos provinciales las mismas Diputaciones? ¿Que el Parlamento continúa indefinidamente clausurado?

¡Y qué? Trabajemos nosotros en lo nuestro o—lo que es igual—in el porvenir venturoso de la Nación... Intensifiquemos la vida espiritual así de nuestros Círculos como de nuestras Juventudes y fomentemos con todo entusiasmo nuestra valiosa y fructuosa Prensa, no sólo cumpliendo las patrióticas exhortaciones del infatigable señor Marqués de Villoros, ni extendiendo sólo por toda la Península el fecundo aliento de la Cruzada, felicemente nacida y ardorosamente continuada en Valencia, la animosa y fiel, sin consolidando y difundiendo—con la suscripción, con el anuncio, con la propaganda, con todos nuestros amores y todas nuestras actividades—la que, diaria o semanalmente, mantiene el fuego sagrado de la Fe y de la Lealtad, a costa de abnegaciones que, en muchos casos, exceden las lindes propias del heroísmo.

\*\*\*

Tal es el deber que nos circunscriben las circunstancias imperiosas de la situación actual.

¡Cumplámosle todos!... Cumplámosle teniendo en cuenta siempre que no hay sacrificio estéril en la vida de los individuos y de las naciones, cuando se inspira primordialmente en Dios y tiene como fin el bien soberano de la Patria mediante la restauración de la Justicia y del Derecho.

MODESTINUS

FRANQUEO CONCERTADO

¡Arriba los corazones!...

## La cooperación de los leales

Mi querido amigo *Modestinus* me pide unas cuartillas para el valiente Semanario EL CRUZADO ESPAÑOL.

Si grande es el honor que se me confiere, inmensa es la gratitud con que corresponde este viejo soldado, aunque la invitación produjo en él cierta vacilación al considerarla superior a sus débiles esfuerzos.

Mas, ¿cómo resistirse a prestar su modesto concurso a un periódico legitimista, que tiene tan bellos encantos y tan patrióticas significaciones?

\*\*\*

¡Cooperación! Ved aquí la actitud esencial, la verdadera e insustituible acción católico-monárquica en las presentes circunstancias.

¡Cooperación, leales! Cooperación en la Prensa; cooperación en la tribuna; coope-

se pierda y todo contribuya al progreso moral y material de España.

\*\*\*

¿Lo habéis olvidado? Era el año 1923. La nación estaba al borde del precipicio. No se hundió en él, porque el Directorio militar la contuvo y evitó su ruina.

Pero, ¿qué vendrá después de la Dictadura? ¿Volverán los antiguos caciques? ¿Triunfará el rojo bolchevismo con todos sus errores y todos sus horrores? ¿Imperará el Derecho, y con el Derecho la Justicia, y con la Justicia la Paz en los múltiples órdenes de la vida pública y privada del país?

¡Sólo Dios lo sabe!... Lo que nosotros sabemos por la razón y por la experiencia es que si venciese el liberalismo, hijo de la secta luterana, sobrevendría, por concate-



S. A. R. la Infanta Doña Elvira de Borbón y de Borbón

falleció, en París, el día 9 de diciembre de 1929

a los 58 años de edad

después de recibir los santos Sacramentos y la Bendición de

Su Santidad

R. I. P.

La Jefatura regional católico-monárquica de Castilla la Nueva y su Consejo; la Junta directiva de la Juventud Jaimista, de Madrid, y la Dirección, Redacción y Administración de EL CRUZADO ESPAÑOL, suplican a sus correligionarios y amigos que eleven a Dios una oración por el eterno descanso del alma de la egregia Finada y asistan a los solemnes funerales que, en sufragio de la misma, se celebrarán en esta Corte el próximo lunes, día 23 del mes corriente, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Martín.

ración en los Círculos; cooperación en la propaganda; cooperación en las ciudades, y en las villas, y en las aldeas, allí donde el interés de la santa Causa lo exija de cuantos juramos amarla y defenderla hasta la muerte.

Nuestros días son días de trabajo mutuo, de ayuda mancomunada en pro de nuestras salvadoras doctrinas, de nuestros legítimos derechos, de nuestras elevadas aspiraciones. Porque todo el que examine serenamente la cuestión inferirá que para tales labores, para tales idealismos, no basta el esfuerzo de un hombre, ni el esfuerzo de una sola clase social.

Es obra de conjunto. Es acción recíproca de voluntades bien intencionadas, que se muevan a impulsos de un mismo acuerdo; de corazones hidalgos que palpitén al unísono por nobles sentimientos; de manos que se estrechen con íntimo afecto para los empeños colectivos; de espíritus generosos que encauzan la opinión y guíen a la multitud por los caminos de la Verdad, del Bien y de la Justicia, a fin de que nada

nación lógica de las ideas y de los hechos, el anticlericalismo, el laicismo, el socialismo, el comunismo, el caos, la muerte, la nada.

Por eso, nosotros rechazamos el liberalismo en sus principios disolventes y en sus consecuencias destructoras.

Por eso proclamamos frente a él la Tradición católico-monárquica en su castiza integridad y con ella el triunfo del reino social de Jesucristo en la tierra, la prosperidad de España y la paz del mundo.

\*\*\*

¡La paz del mundo!... La Prensa nacional y extranjera nos habla constantemente de los impropios esfuerzos que realizan por alcanzarla todos los pueblos, aterrados ante los estragos e infortunios de la guerra pasada; mas es seguro que no la conseguirán si previamente no renuncian a sus erróneas concepciones de política internacional.

Los hombres públicos de Francia, de Alemania, de Rusia, de Inglaterra, de los Estados Unidos y de tantos otros países

### Acción fecunda

#### ¡Todo por nuestra Prensa!..

El ilustre Secretario general político en España de nuestro augusto Caudillo, atento siempre a los supremos intereses del Ideal, ha publicado una patriótica Circular referente a El Día de nuestra Prensa.

EL CRUZADO ESPAÑOL honra con ella sus columnas, tomándola de las entusiastas de su fraternal colega El Tradicionalista, y lloma con todo encarecimiento la atención de sus lectores hacia el contenido de tan fervorosa Alocución.

¡Plegue a Dios que los verdaderos legitimistas, enardecidos por la palabra y el ejemplo del esclarecido procer jaimista de Valencia, se decidan a contribuir al éxito de la magna obra como lo merece la notoria trascendencia de la misma y lo permitan las posibilidades económicas de cada uno!...

Porque si ello fuere así; si todos los que blasonan de amantes de la Religión, de la Patria y de la Monarquía tradicional pensasen y —lo que vale más todavía— procedieran en la forma oconejada, cambiaría radicalmente en nuestro pro la presente situación y no sería una esperanza remota el ansiado triunfo de las restauraciones nacionales.

modernos confiesan y practican en sus resoluciones el liberalismo. Y con él no pueden gobernarse rectamente las naciones.

No tienen paz en el corazón. Y como nadie da lo que no tiene, es químico su empeño de llevar la concordia a los Estados que dirigen.

¡No! Los que no conocen la divina Ley y los que, conociéndola, no creen en ella o no obedecen sus preceptos salvadores, no pueden traer la paz al mundo, porque ésta se inspira y fundamenta en el santo Evangelio que el Redentor de los hombres selló con su sangre divina.

\*\*\*

Los jaimistas queremos la unidad católica, porque en ella está la unión de todos los buenos.

Los jaimistas queremos ser españoles, porque nuestra digna altivez no tolera ingobernaciones extrañas.

Los jaimistas queremos un régimen de gobierno, identificado con el espíritu y los anhelos de la Raza, porque él es cifra y compendio del orden, de la equidad y de la justicia.

Y para ello se impone la cooperación de todos los leales; cooperación que debe acoplarse a las normas antes ligeramente indicadas y comenzar por la suscripción y propaganda de EL CRUZADO ESPAÑOL que se publica en Madrid, en la corrente misma del sistema liberal, para sostener y difundir los principios salvadores de nuestra jurada Bandera.

.....  
¡Arriba los corazones! Adelante, queridas y entusiastas Juventudes, orgullo de nuestra Comunión y esperanza de nuestra Patria!...

VALCARLOS

Sindicatos agrícolas**Su nueva ley**Solidaridad orgánica

La segunda parte del acierto de la Ley de Sindicatos agrícolas es la referente a la solidaridad de un Sindicato local con la Federación de Sindicatos de la región u otra Asociación.

\*\*\*  
Es muy previsora la nueva Ley, cuando preceptúa lo siguiente:

Para que los Sindicatos agrícolas puedan ofrecer su responsabilidad mancomunada y solidaria, como garantía de operaciones que realice una Federación u otra cualquiera entidad que no sea el mismo Sindicato, se precisará el consentimiento escrito de todos los socios. Cuando esto no se consiguiera, la responsabilidad quedará limitada en número y cuantía a la que presente el grupo de asociados que acepten con su firma el compromiso.

Muy bien dicho. Con ello se evita que hayan de responder con todos sus bienes solidariamente los socios que no deseen aceptar tal responsabilidad.

\*\*\*

Se dará el siguiente caso práctico:  
La Federación de Sindicatos de Castilla pide al Gobierno varios millones de pesetas para adelantarlos, en préstamos a los labradores de su país, hasta la próxima cosecha.

Y dice el Gobierno:

—Con qué garantías?

—Con la responsabilidad solidaria de todos los Sindicatos de la Federación.

—Está bien; pero necesito que los Sindicatos locales celebren sesión y acuerden todos los socios, todos, conceder esa garantía de sus bienes a la Federación.

—No querrán todos. Algunos se negarán.

—Pues los que se nieguen no pueden ser obligados a ello, y, por lo tanto, sólo puede contarse con la fianza de los que digan que sí por escrito, precisamente por escrito.

Perfectamente. Esa es la manera justa de que nadie quede comprometido contra su voluntad.

\*\*\*

Se dirá que con ese sistema perderán crédito los Sindicatos; pero, ¡qué vamos a hacer! En cambio, se evitarán muchos fracasos, muchos abusos y muchas ruinas, que en la práctica estamos deploando, y que en muchos casos, han tergiversado el lema de la sindicación católico-agraria en este otro: «Unos a costa de otros.»

Y eso no debe ser, como demostraré en otro artículo.

E. DE ECHAVE-SUSTAETA

Elciego (Alava), diciembre de 1929.

*Un entusiasta Sacerdote, cuyo nombre no estamos autorizados a revelar, nos envia una participación de 2,50 pesetas en el número 6.537 de la Lotería Nacional para el sorteo que se ha de celebrar el próximo día 21, con objeto de favorecer a nuestros Semanario.*

*Por su parte, nuestro querido amigo y consecuente legitimista de Amusco (Palencia), don Domingo Salvador, nos remite otra de una peseta en el número 27.770 del mismo sorteo «para El Correo Español» en caso de corresponderle un premio de alguna importancia y si es pequeño, para lo que más falta haga».*

*¡Muchas gracias y... buena suerte!*

**Propagandas eficaces****¡Vizcaya por EL CRUZADO ESPAÑOL!**

Aurrerá!! Paisanos!!

**Nuestros corresponsales**

Los leales del glorioso e hidalgo Señorío es reorganizan, llenos de fe en el santo Ideal, como si presintiesen que se aproximan los momentos de tomar parte en definitivas intervenciones.

Y así, convencidos de que para ello nada hay tan eficaz y positivo como la acción e influencia de los periódicos tradicionalistas, se proponen difundir por todo aquel noble solar éuscaro este Semanario jaimista, que se publica en Madrid con el pensamiento fijo en la Bandera y en el florecimiento de las Regiones de la Madre España, mediante la reconquista de los derechos y libertades que sancionaron juramentos solemnes e inmortalizaron las páginas sublimes de la Historia.

A tal propósito, respondiendo a esa patriótica explosión de los legitimistas vizcaínos y aceptando con plena satisfacción la propuesta de nuestro culto y diligente Delegado administrativo don Carmelo Trocóniz, hemos venido en nombrar Corresponsales a nuestros buenos amigos y entusiastas corregionalistas:

*Don Juan Vildósola*, para Ordizia, ciudad única y cámara de Vizcaya, como la llamó su hijo esclarecido el Licenciado don Andrés de Poza, que dió nombre a uno de los batallones más aguerridos de la última campaña civil y tuvo el honor de hospedar al Ejército del Norte, capitaneado por su Caudillo augusto, cuando se consagró, en acto emocionante, al Sagrado Corazón de Jesús.

*Don Mario Zabala*, para Durango, la vieja Tavira, cuna del insigne prócer de la Lealtad el Conde de Casa-Eguía y Corte predilecta de nuestro Ilorado Carlos VII.

*Don Ignacio Oloñeta*, para Ermua, solar del limpio y consecuente linaje de los Marqueses de Valde-Espina, en cuya histórica mansión se mueve aun la sombra gloriosa de aquellos heroicos moradores que sacrificaron vidas y haciendas por la Causa inmortal

*Don Jaime Maidagán*, para Sestao, pueblo laborioso e industrial, en el que, a pesar de las propagandas sectarias y materialistas, aun palpitan corazones generosos y abnegados, siempre dispuestos al sacrificio por la Tradición restauradora.

*Don José Antonio Rodríguez*, para Baracaldo, centro del trabajo fabril, en el que entre el ruido de los talleres, el humo de las fábricas y las crecientes hostilidades del nacionalismo audaz y del socialismo ateo, vivió floreciente uno de los más animosos Círculos de España hasta la funesta escisión mellista y en donde volverá a surgir, llena de vigor y lozanía, la acción católica-monárquica, porque son muchos, por fortuna, los que aman allí el santo

**Cooperaciones obligadas**

Hablaban en mi artículo precedente de la importancia, verdaderamente excepcional, que en nuestros días y para nuestra Causa tiene la difusión de la *Crusada de la Prensa tradicionalista*.

Vizcaino yo, veía con íntimo sentimiento la indiferencia —por lo menos aparente— que en este orden observo en mi querido país y me preguntaba con dolor profundo:

—¿Irán a la zaga los leales de Euskalherria cuando figuraron siempre a la cabeza de todo movimiento legitimista?

\*\*\*

No. Aunque se me tache de indiscreto, me permito emplazar desde estas columnas, a mis queridos amigos y connacionales: *Arru, Pablito, Iñigo de Vascón, Jabs, Iñaki, Larrea, Vildósola, J. Martínez...*, animándoles para que a la mayor brevedad procedan a la constitución de Centurias vizcainas. Bilbao, Orduña, Durango, Guernica, Sestao, Ermua, Baracaldo, Munguía, Bermeo, Guecho, Portugalete..., son terreno abonado para que prenda y fructifique la fecunda semilla.

—Y Alava? Alava tiene un jefe, el Sr. Echave-Sustaeta, capaz de hacer milagros en esta acción, tan pronto como lo intente.

Y nada digo de Guipúzcoa y de Navarra, porque, según noticias halagüeñas, cunde ya la acción en este sentido.

Los aludidos propagandistas de nuestro Ideal me perdonarán, seguramente, mi atrevimiento, en gracia a la intención en que se inspira.

.....  
¡Abnegación y sacrificio! ¡Todo por la Bandera y el Caudillo! ¡Alistemos nuevos núcleos a la Cruzada!

¡Hermanos y lealtísimos jaimistas vascos! ¡Marchemos al Triunfo!...

CAROLUS

Ideal y ansían el instante de poner a prueba sus intimas convicciones.

\*\*\*

Intenta EL CRUZADO ESPAÑOL ampliar sus corresponsalías por todo el Señorío y tiene en cartera otros nombramientos, que se harán públicos en su día.

Hoy nos limitamos a expresar nuestra viva complacencia por los citados, en cuyas gestiones ponemos toda nuestra confianza y a los que, desde aquí, saludamos fraternalmente como a celosos colaboradores de nuestra empresa.

¡Aurrerá, mutillak!...

Patrióticos anhelos**La fe astur**Actividades urgentes

En mi afán de laborar por la Causa tres veces santa, procurando despertar de su sueño a todos los que se precian de verdaderos jaimistas, escribo estos mal hilvanados renglones.

Y al trazarlos, pido a la Santísima Virgen de Covadonga que los bendiga amorosa, a fin de que produzcan el fruto deseado.

\*\*\*

Lamento que plumas más autorizadas que la mía no hayan expuesto ya en este valiente Semanario las iniciativas necesarias para emprender la organización católico-monárquica en este lealísimo país.

Ni se diga que somos pocos en número y que, además, nos hallamos dispersos; porque si, con verdadera fe y entusiasmo —lo mismo veteranos que jóvenes— nos proponemos luchar con decisión en la propaganda de nuestros Ideales, lograremos la fusión cordial de todos los jaimistas en un potente Círculo de Oviedo, desde el que difundiríamos la acción legitimista por todo este glorioso Principado.

Y, ¿después?... Después, cual modernos Pelayos de la Tradición nacional, conseguiríamos formar la valiente Juventud de bisoños del Ejército de la Fe, de la Patria y del Derecho.

\*\*\*

Pero... ¡empecemos por algo!

Demos la sensación de que en Asturias alienta el amor a la santa Bandera.

Manifestemos a la faz de España que en cada rincón de la Península palpitá vigoroso el espíritu de la Raza.

Probemos a nuestros hermanos en la Comunión salvadora que no han muerto los bravos descendientes de Felayo.

Que viven llenos de entusiasmos y de esperanzas en la ventura del pueblo ibérico.

Que, lejos de renegar de su historia, están dispuestos al más supremo de los sacrificios por el triunfo del sublime Ideal.

PERFECTO CIMADEVILLA  
Tifiana (Asturias), diciembre 1929.

**Cantares jaimistas**

*Cuando el sol bello y radiante  
deje de ser lo que es,  
dejará de ser jaimista  
este honrado aragonés.*

*En la Bandera jaimista  
están mi honor y mi ley,  
porque es el emblema santo  
de Dios, la Patria y el Rey.*

*Yo soy tradicionalista,  
lo confieso en alta voz:  
que el que ostenta esas ideas  
es del partido de Dios.*

*Jaimista soy por herencia,  
jaimista por convicción  
y si cien veces naciera  
sería esa mi opinión.*

*Ya mi abuelo fué carlista,  
carlista mi padre fué,  
y yo carlista y jaimista  
he sido, soy y seré.*

*Aunque digan que Don Jaime  
nunca a reinar llegaré,  
para miles de españoles  
R... ha sido, es y será.*

*De los políticos malos,  
sin patriotismo y sin Fe,  
a España y a los jaimistas...  
liberanos, Dominé!*

*COPLA BATURRA  
Soy carlista hasta los gúies  
como mi agüelo y mi padre,  
y no gúelvo la chaqueta,  
aunque lo mande... ¡Don Jaime!*

FELIX SANCHEZ LIDON  
Torre los Negros (Teruel), 1929.